



まちのシンボル「ひと・まち・ゆめ」

わが町

# 志津南

## NEWS

志津南ホームページ

http://waka-kusa.net/

発行

志津南地区まちづくり協議会

連絡先

志津南市民センター (563-6206)

### まち協だより

第6回理事会 (10月6日)

①まちづくり協議会の総会は、会則に従って3月末で会計を締め、4月にはいって監査を受けた後に開催することとする。なお、町内会などの総会の開催日程も考慮し、4月第4土曜日の翌日の日曜日とし、平成25年度は4月28日(日)に開催する。

②地域内の交通安全対策として「ゾーン30」という手法があり、これは時速30km規制のソフト面と物理的対策のハード面とのセットで、地域と警察・市とが協議しながら進めるもの。今後、警察と市と地域三者で協議会をつくり、実態把握の調査や対策の検討を行い、住民の意向を確認しながら取り組んでいく。

③自主防災組織について。まちづくり行動計画特別委員会の答申「中間報告」において、現在の組織は実効性などの面で疑問があり、非常時に有効に機能する組織に改善するよう提案されている。これを受けて審議し、新しい組織をどうつくっていくかというガイドラインを作成して、次回理事会で協議することとした。

志津南地区まちづくり協議会(中原勝一会長)は10月7日、湖南広域消防局、南消防署の協力を得て「みんな参加 体験過去に学んで、今、未来に備



初の体験型防災訓練を実施

## 揺れの激しさに驚き

## 煙で何も見えない恐怖も



えましよう」をテーマに若草中央公園で志津南地区防災訓練(体験型)を実施しました。

さわやかな秋晴れのこの日、参加した約100人が地震車による地震発生時の揺れ写真、煙が充満するテントの通り抜け、緊急救護(止血・骨折時の固定法、徒手搬送法)3パターンを順次30分から40分かけて体験しました。

消防署の方々はユーモアを交えながら指導・解説、楽しく、面白い、シンプルな防災訓練となりました。また実際に体験で、横揺れだけでも身動きできないこと、煙でまったく前が見えないこと、救護活動でも、今まで

の概念を覆えさせられるような手法にびっくり、災害時の対処方法を身につける必要を痛感させられました。

幸いにも志津南地区はこれまでに大きな災害は発生していませんが、「いつ、どこで、どんな災害が発生するかわかりません。この日の経験を方が一の時間、一つでも役立てられれば一人の命が助かるかもしれません。何か一つでも覚えておいて下さい」と語った消防署員の言葉を胸に刻み、「いざ鎌倉」の際に生かせるようにしたいものです。



煙が充満するテントのくぐり抜け

「震度7の揺れを体験して、こんなに激しいものかと驚くとともに、実際に地震が発生したときのことを思うと恐ろしくなりました。日頃からの心構えが大切で、いざというときには冷静に行動することが必要だと考えさせられました」(地震車で)

「煙で先が見えない状態が、こんなに不安になるとは思ってもみませんでした。教え通りに手で壁を伝いながら、やっこの思いで出口に達した時は、ほっとしましたが、はたして、いざというときに無事脱出できるだろうか、心配になってきました」(煙テントで)

### 証明類発行を一時停止

草津市は住居表示などへの対応のため11月24日(土)、窓口での戸籍謄本や住民票などの市民課の諸証明、所得証明や納税証明など税務関係諸証明の発行を一時停止します。これに伴い、志津南センターでもこの日は発行を停止しますのでご注意ください。

なお、同月26日(月)からは平常通りです。

### 秋の一斉清掃、25日に

恒例の秋の町内一斉清掃は11月25日(日)に実施します。当日は各町内所定の集合場所(公園)に午前8時半までにお集まりください。

(福利環境部会)

### 子ども会資源回収

- 11月18日・12月2日
- 若草一丁目〜五丁目
- 11月25日・12月9日
- 若草六丁目〜八丁目
- 岡本町西・グリーンピア

### 回収品

古新聞(チラシと一緒に)

☆朝9時までに自宅前へ

# ネット社会の実態学ぶ

## 青少年育成委がセミナー

講演に耳を傾ける参加者



に、携帯電話やインターネットに潜むさまざまな問題について講演して頂きました。

最近多発しているいじめ問題は「学校裏サイト」と呼ばれるインターネット上の掲示板がそのきっかけになっている実態について学ぶことができました。またチェーンメール、フィッシング詐欺、ワンクリック詐欺等

少年問題にとどまらず一般の社会問題となっている内容についても理解することができました。さらに最近普及が進んでいるスマートフォンは従来の携帯電話に比べフィルタリング(有害サイト等へのアクセスを制限す

る機能)設定が難しいなど役立つ説明を頂き、有意義なセミナーとなりました。

なおセミナーに先立ち、この夏に暮集した「挨拶(あいさつ)運動啓発作品」の優秀作品が発表され、最優秀賞に選ばれた標語

- 「地域の輪 深める言葉 ありがとう」を作った志津南小学校六年生の三和真奈子さんら六人が表彰されました。
  - その他に優秀賞の表彰を受けたのは以下の五人です。
  - 西田よし乃さん(南小五年)
  - 田中亜芽利さん(南小四年)
  - 小早川凜乃さん(南小四年)
  - 出口和湖さん(南小四年)
  - 後藤健三さん(若草四丁目)
- 作品は各町の掲示板に掲示中ですのをご覧ください。

# 不法投棄の現状を調査

環境美化委員会(佐々木奉昭委員長)は9月2日、志津南地区内における不法投棄の現状調査と要注意個所の調査を行いました。

当町内は、市内の一部に見られる不法投棄が絶えない地区に比べて良好な状態にあるとは思われますが、付近には河川(伯母川)、山(牟礼山)があり、今後不法投棄が起らないとは言えないところから今年度の新たな活動の一つとして実施したものです。

町内の伯母川周辺、1丁目バス停付近の林の中、りょうぶの道の入り口付近が要注意箇所と思われませんが、小さい物を含め幸い不法投棄と思われるものは見つかりませんでした。

# 志津南小で「ひびきあい活動」

## ▽1年生

10月の第3週の1週間、学校公開の取り組みとして志津南小プログラムを実施しました。劇団たんぼの上保節子さんをお迎えしての全校群読発表会やPTA主催のひびきあい活動、立命館大学の学生サークルのみなさんを講師にしたクラブ活動などたくさん学習の場を設けました。

その中から、1年生と3年生のひびきあい活動について紹介します。

10月18日、「すてきな笛の音色とともに」というテーマで、坂井孝之さんによる笛演奏を保護者と一緒に聴き、あわせて目に障害のある方が、どのように工夫して生活しているのかという話も話していただきました。その中で「目に障害のある方には、音や指で触って分かる工夫をすることが大事なことです。一緒に歩く時は、半歩前を歩いたり、組んでいる腕の上下の動



きの具合でどのくらいの段差になるのかを知らせたりすることができると」などを学びました。

## ▽3年生「盲導犬とともに」

10月16日、「盲導犬とともに」というテーマで、北川さよ子さんから盲導犬についてのお話を聞きました。写真。

講演の中で、北川さんが「盲導犬はスパー犬ではない。疲れもするし、嫌がりもするし、間違いもする。だから、街で見かけたときは、助けてね。」と話されたことが子ども達の心に強く残り、「いつか出会ったら自分から声をかけたいです」と多くの子ども達が感想に書いていました。

# Jスポーツフェス

草津市のジュニアスポーツフェスティバルが10月19日、立命館大学クインスタジアムで行われました。参加したのは、草津市内の6年生全員、約1180人。



同大会は子どもに運動の楽し

さ、素晴らしいさを感じてもらおうと昨年度スタートしたもので、運動が好きな子どもも、苦手な子ども1日を楽しめるよう工夫。その一つが立命館大学の陸上競技やダブルダッチ、アルティメットやチャリティーテニシング、ラクロスといった、かっこよくて華麗な技を見たり体験したりできることです。立命館大学の選手が披露する巧みな技に歓声をあげたり、大きな拍手を送ったりしました。実際に体験もさせてもらい、スポーツの魅力に触れることができました。

また、市内39クラスの6年生の子もたちが競い合う「クラス対抗8の字跳び」に参加しました。写真。志津南小学校6年1組は、記録を大幅に伸ばし新記録を出すことができました。6年2組は、3分間で290回跳び、総合第2位に輝きました。学校の代表選手が競う「学校対抗男女別リレー(4×100メートル)」では、志津南小学校男子チームが総合第2位というすばらしい結果を残すなど、たくさん感動を得た一日となりました。

# 5年生がおにぎり訪問

志津南小5年生52人が10月30日、収穫祭をテーマに「新米おにぎりづくり」をしました。

「おにぎりづくり」は健康推進員さんたちの指導で「三角おにぎり」をつくり、パックに詰め、「みんなの心をこめたおにぎりです」などメッセージをつけて児童たちは6班に分かれ、民生委員・福祉委員に付き添われ地域の独り暮らし高齢者宅を訪問しました。後日、「新米や米なき頃を 思いだし」と一語を届けて下さった方もあり、また新米の甘み、香りもして美味しかったと感想もいただきました。(民児協)



### 初の3学年合同リーダー研修

志津南地区子ども会は10月27日、ロクハ公園テイクアップの森で「5年生リーダー研修」を行いました。写真。

今年は5年生だけでなく対象学年を広げて4年生から6年生までの16人が参加しました。参加者は3つの班に分かれて、研修に必要な買い物をしたあと、自転車でロクハ公園に向かい、草津市子ども会ジュニアリーダーサークルもんの4人による

志津南地区人権教育委員会(増田庸輔委員長)では9月15日(日)パティールおおさか・人権博物館と歴史博物館に研修に行きました。

21名の参加者の方々は、到着後ボランティアの方から「自由と大阪―その歴史と文化をたずねて」をテーマに掲げ、差別・人権をとりあげた日本初の「人権に関する博物館」であるとガイダンスを受け、特別展示室「水戸時代の時代」や総合展示のゾーン「いのち・輝き」に共に生



説明を受ける参加者

### 人権教育委が館外研修

きる。社会をつくる」「夢・未来」を見学しました。

部落解放運動の原点となる全国水戸社の設立により、「すべての人々の人権が尊重される世の中をつくる」ことをめざし、全国に広がったさまざまな活動を通じて、今日までどのような意義を持ったのか、いまなお残る結婚や就職などの不合理な差別の現実に基づき考え学ぶことができました。

住民一人ひとりの人権が尊重される志津南地区の今後のまちづくりにとって、参加者が知識を深め人権感覚をみがく良い機会になったようです。

### 親子でふれあい楽しむ

「おひさま楽団がやってきた」。志津南地区民生委員児童委員協議会と「若草おやっこクラブ・ひよっこクラブ」共催の親子ふれあい広場が10月11



日、志津南市民センターで開催されました。写真。

音を楽しむ空間づくり活動を進める「おひさま楽団(大津市)」を迎え、親子、地域の方など約80人が参加し、歌やパネルシアター、合奏を楽しみました。

「どんぐりころころ」など秋の歌のメドレーをはじめ、「ドレミの歌」「おもちゃのチャチャチャ」など馴染みの軽快なリズムに子どもたちは手をたたき体をゆすったり。

また木琴、鉄琴、鈴、シンバ

指導で、薪を割り、火をおこし、飯盒でご飯を炊いてカレーを作りました。3学年合同で行うのは初めてでしたが、どの班もおいしいカレーを作ることができました。

食べた後は、すすで真っ黒になった鍋や飯盒、使った食器や調理器具など自分たちが使った道具は子どもたちが協力し合っ

### 元気いっぱい運動会

第27回若草くるみ保育園運動会が10月6日、志津南小学校体育館で行われ、保護者に伴われた園児約100人が参加。元気いっぱい競技する姿が応援席の保護者らを喜ばせました。

今年のテーマは「楽しい運動会」。服部登志夫園長が「お遊戯やサーキットなど練習の成果を発揮し楽しみましょう」と呼びかけると、年中・年長児が「最後まで頑張りますエイエイオー」と力強く宣誓、「手のひらを太陽に」の曲に手話を取り入



大きな声援を受けて玉入れ

れた体操でスタートしました。ミッキーの耳の飾りをつけた2歳児の親子遊戯は「ミッキーマウスマーチ」の曲に乗り愛くるしい光景を見せていました。年長のマット、跳び箱、鉄棒、平均台など難しい技の連続が成功するたびに大きな拍手がわきました。

クライマックスの年長の対抗リレーでは勝敗がつかず仕切り直すなど白熱のレースを展開。会場ははわれんばかりの声援に包まれました。

### 若寿会が雑巾寄贈

志津南地区老人クラブ若寿会(奥田隆三会長)は10月23日、

### スター店で防犯活動

交通防犯委員会(川崎芳明委員長)は、草津市犯罪のない安全なまちづくり条例に基づき「地域安全まちづくり月間(10月)」活動の一環として、スターグリーンヒル店の協力を得て10月14日、店頭で「毎日の防犯」および「自動車・自転車・バイクの施錠確認」の啓発用ティッシュを配りながら「犯罪の無い志津南地区」を呼びかけました。犯罪防止の心得として次の諸点をこころがけるように努めましょう。

- ▽短時間の外出でも玄関や窓の力をかけましょう。
- ▽たとえ在宅中でも、居空き

志津南市民センター、志津南小学校、若草くるみ保育園、第五集会所と今年2月にオープンしたふれあいハウス絆(第六集会所)に雑巾合わせて120枚を寄贈しました。

10月に入り会員の皆さんからの温かいご支援に対する感謝の気持ちで作ったものです。

小さい活動ですが、心のこもった事業として続けて来たことを誇りに思っています。

寄贈先では「毎年ありがとうございます。大切に使用させていただきます」とお礼の言葉を頂きました。

会員の皆さんご協力ありがとうございました。

や忍び込みを防ぐために玄関や窓の力をかけましょう。

▽車を離れるときは、短時間でも車内に貴重品を残さず、ドアに力をかけましょう。

▽住民同士のあいさつを欠かさず、不審者を寄せつけない地域の絆づくりをしましょう。



「言の葉こぼれ話」休みます

# やすらぎ学級が岐阜・各務原へ

やすらぎ学級の館外研修が10月24日行われ、写真、学級生22人が「アクア・トトギふ」(各務原市)と「内藤記念くすり博物館」(同市)を訪れました。「アクア・トトギふ」では、長良川上流・中流、河口までを、それぞれに生息する魚やカワウソ、オオサンショウウオなどの生物をじっくり観賞しました。

また、メコン川・アマゾン川などの自然も再現され、電気なまず、巨大魚のピラルクーなどを学級生は興味深く見入っていました。



午後からは、内藤記念すり博物館で薬草園や薬の歴史などの

展示を見学し、エーサイ製薬工場のビデオを視聴しました。

短時間ではありましたが、淡水に生息する生物を知り、薬について知識と理解を深めた館外研修でした。

## 「おやこでヨガ」楽しむ

志津南市民センターの家庭教育支援講座「おやこでヨガ」が10月20日、志津南市民センターで開催され、9組24人の親子が参加、講師の気功やヨガに取り組み中村理恵さん、クリス・ワードウェルさんの指導のもとにヨガなどを楽しみました。

ヨガではお母さん、お父さんと子どもたちが猫、犬、ライオンのポーズなどを見よう見まねで取り組み、子どもたちはそれぞれヨガのポーズを自分のできる動きで楽しんでいました。赤ちゃんマッサージでは、子

どもたちがお母さんのマッサージを受け気持ちよさそうでした。

みんなで輪になり、子育て世代のお母さんの交流も深まり、愛情表現とスキンシップたっぷりの講座となりました。



## 来月7日から「ふれあい文化祭」

志津南市民センター主催の「志津南ふれあい文化祭2012」が12月7日(金)から2日間、同センターで開催されます。同文化祭は、志津南市民センターや地域で活動している各団

体が一同に集い、日頃の活動の成果を発表するものです。

▼12月7日(金) 13時〜8日(土) 17時の2日間

センターサロンの手芸、工芸、書道などの作品を展示。

▼12月8日(土)

午前の部 運動系「うきうき発表会」9時30分〜12時

午後の部 文化系「うきうき発表会」13時〜16時30分

夜の部 「ダンスパーティー」18時30分〜20時45分

(いずれも会議室) 中国茶カフェ 10時〜16時

(調理室) くわしくは「案内ちらし」を全戸配布します。

ご来場をお待ちしています。

## 25日に平和祈念講演会

社会福祉協議会は11月25日午後1時30分から、志津南市民センターで、上寺和親西蓮寺住職を講師に「高齢社会で生きる」

をテーマに講演会を開催します。地域や家族のつながり、個人心の平和について考える機会にしたいと思っています。

## 折々の記



赤ちゃんメダカ大きくなあれ」紙芝居のはじまり、はじまり。

「こんにちは、僕は赤ちゃんメダカです。メダカって、川の魚の中で一番小さい魚なんだよ。」

「ボカボカ暖かい春になりました。メダカ達は楽しそうに泳いでいます。その時、黒い影が」

「上の方に光る目があります。さき鳥です。お母さんメダカがさき鳥に気がつきました。」

これは小学校で公演した紙芝居の出だしです。子ども達は最後まで目を輝かせて熱心に見ていました。紙芝居が終わった後、絶滅危惧種に指定されているメダカの生態や水環境の説明をします。私は定年後、あるボランティア団体に属していた頃、小学校

講演時間は1時間です。ご近所お誘い合わせの上、ご参加くださいますようお願いいたします。

や公民館等で「メダカと水環境」のお話をしていました。ところが説明ばかりだと子供達の集中力が欠けてくるようなので、何かもっと興味、関心を持たせるやり方がないか考えていました。

たまたま、高齢者のための社会活動創造講座(手作り紙芝居講座)があることを知って、紙芝居を活用したら面白いかも知れないという思いつきから受講しました。そこで作った「赤ちゃんメダカ大きくなあれ」が第一作でした。

## 手作り紙芝居

普通はこの一作で終わるところですが、自分で物語を作り、絵を描き、演出するというはたから見たら三重苦みたいな作業が結構面白く、いつの間にか三十作にもなりました。

紙芝居の魅力は、自分で何もかもやるので脳トレになるし、人とのコミュニケーションも出来、民話、環境、道徳等教育媒体の一環にもなります。

これからも元気な限り、手作り紙芝居を続けて行きたいものです。

(若草一丁目 KA)

## こよみ

- 11月16日(金)
    - ★公民館一斉清掃と消防訓練 9:30〜12:00
  - 11月17日(土)
    - ☆健康ウォーキング 8:45 若草中央公園集合
    - ☆健推はつらつウォーキング 10:30〜15:00
    - ★わんぱくプラザ 10:00〜15:00
  - 11月24日
    - ☆社会奉仕 8:30 若草中央公園集合
  - 11月25日(日)
    - ★町内一斉清掃 8:30〜所定の各公園に集合
    - ★平和祈念講演 13:00〜15:00
  - 11月27日(火)
    - ★地域サロン: 懐メロを歌う会 10:00〜11:30
  - 12月1日(土)
    - ☆健康ウォーキング 8:45 若草中央公園集合
  - 12月7日(金)
    - ★ふれあい昼食会 12:00〜13:00
  - 12月8日(土)
    - ★ふれあい文化祭 9:00〜21:00
  - 12月13日(火)
    - ★地域サロン: 懐メロを歌う会 10:00〜11:30
- 
- 毎週金曜日
    - ☆ふれあい喫茶(お茶の間) 10:00〜12:00 若草第五集会所
  - 毎週金曜日を除く毎日
    - ☆ふれあいハウス「絆」 10:00〜16:00 若草第六集会所(六丁目)
  - ★印の会場は志津南市民センター(公民館)です